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Amigos todos:
Esta semana, el Consejo de Gabinete 
aprobó créditos adicionales al 
Presupuesto General del Estado de 2023 
a favor del Instituto de Acueductos y 
Alcantarillados Nacionales y el Hospital 
del Niño.
Mientras el primero, por B/.41 millones, 
será para gastos por trabajos de 
emergencia ambiental, mejoras en 
varias potabilizadoras y compras 
a nivel nacional, el segundo, por 
B/.5,240,858.00, permitirá la adquisición 
de insumos, medicamentos y equipo 
quirúrgico para seguir atendiendo a 
una población pediátrica de 200 mil 
pacientes por año. 
Como resultado del encuentro que 
en 2019 sostuve con el presidente 
de México en la capital de ese país, 
Panamá y México cuentan ya con un 
Acuerdo, aprobado por el Senado 
azteca, que ratifica el rol de Panamá 
como plataforma logística regional y 
amplía nuestra frontera exportadora y 
de negocios.
Entregué esta semana la orden de 
proceder para el estudio, diseño, 
construcción y financiamiento de la 
renovación de la infraestructura urbana 
de El Chorrillo, que con una inversión 
de B/.65.2 millones, comprende la 
rehabilitación de calles, mejoras en el 
alcantarillado sanitario, acueductos y 
redes de agua potable.
Por otra parte, el Gabinete de Seguimiento 
a la Ejecución y Compromisos, que 
presido cada semana, fue informado de 
avances en proyectos de construcción 
y rehabilitación de calles, centros 
deportivos, así como en Centros de 
Salud y su equipamiento.
Frentes de acción de un gobierno que 
trabaja sin pausa.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

ACCIONES CONTINUAS
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COMPLETÁNDOSE 643 ACTIVIDADES  
EN 46 MESES DE GESTIÓN
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Con una inversión de B/.50,654,576, el 
Gobierno Nacional entregó sementales e 
inauguró calles y caminos en la provincia 
de Coclé, durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) No. 136, encabezada por 
el presidente, Laurentino Cortizo Cohen, el 
viernes 12 de mayo, con lo que se completa 
643 actividades en 46 meses de gestión. 

En mejoramiento vial, se inauguraron obras 
cuya inversión contempla la rehabilitación 
de calles y caminos del distrito de Antón 
(B/.41,862,076), así como de avenidas 
internas en El Valle (B/.8,500,000.00), 
y se dio la orden de proceder para la 
construcción de la fase 2 de calles en ese 
distrito (B/.20,858,941.30), lo que facilitará 
la movilización de los habitantes y ayudará 
a impulsar las actividades económicas en 
la provincia. En tanto, en materia de salud 
también se dio orden de proceder para 
construir la nueva Policlínica de Antón por 
B/.16,953,000.00, que permitirá mayor 
cobertura y mejor atención médica a la 
población del sector y áreas aledañas. Del 
programa ‘Un Mejor Semental’, se entregaron 
117 sementales de alta genética, cuya 
inversión fue de B/.313,750, distribuidos 
en Coclé y en Capira (Panamá Oeste). 

OBRAS PARA COCLÉ  

POR B/.50.6 MILLONES

SE INAUGURÓ EL PROYECTO DE REHABILITACIÓN DE CALLES Y CAMINOS DEL DISTRITO DE ANTÓN  POR 
B/.41,862,076.
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A FIN DE MEJORAR EL HATO GANADERO NACIONAL, SE ENTREGARON 117 SEMENTALES A PRODUCTORES 
DE LA REGIÓN.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 136

DISTRITOS: PENONOMÉ Y ANTÓN

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: CSS, MOP, MIDA Y PRESIDENCIA.
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ORDEN DE PROCEDER PARA LA CONSTRUCCIÓN 
DE LA NUEVA POLICLÍNICA DE ANTÓN.

CON UNA INVERSIÓN DE B/.50.3 MILLONES, SE  
INAUGURARON AVENIDAS Y CAMINOS EN ANTÓN.

SE DIO ORDEN DE PROCEDER PARA LA CONSTRUCCIÓN 
DE LA FASE 2 DE CALLES EN EL DISTRITO DE ANTÓN.
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Un total de 117 sementales de alta genética del 
Programa Un Mejor Semental, a un costo de 
B/.313,750, fueron entregados por el Gobierno 
Nacional a través del Ministerio de Desarrollo 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 136

117 TOROS DE ALTA GENÉTICA  

ENTREGA EL GOBIERNO
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LA ACTIVIDAD SE EFECTUÓ EN LA SUBASTA GANADERA DE PENONOMÉ.

Agropecuario (MIDA), durante la Gira de Trabajo 
Comunitario #136 que encabezó el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, en  
la provincia de Coclé. De los toros entregados, 
85 son para Coclé y 32 para Capira, en Panamá 
Oeste. Entre los sementales de alta genética 
de carne y leche, destacan las razas Brahman, 
Brangus, Nellore, Girolando, pardo suizo y 
Holstein.  Un Mejor Semental es un programa 
del MIDA, a través de la Dirección Nacional 
de Ganadería, con el objetivo de contribuir 
al mejoramiento genético del hato nacional, 
de manera que las fincas de los pequeños 
ganaderos incrementen y mejoren las razas y se 
aumente, en cantidad y calidad, la producción 
de leche, carne y otros productos. Para continuar 
con este programa durante este año 2023, 
se ha programado la entrega de unos 1,200 
sementales, de los que 1,000 son cebuinos, 100 
lecheros, 50 beefsmaster y 50 angus brangus.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 136
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El Gobierno Nacional inauguró el proyecto de 
diseño y construcción para la rehabilitación 
de calles y caminos del distrito de Antón, que 
comprende una longitud de 73 kilómetros y 
una inversión de B/.41,862,076.42. La obra, que 
fue inaugurada por el mandatario Laurentino 
Cortizo Cohen en la Gira de Trabajo Comunitario 
136, contribuirá a modernizar la red vial y a 
facilitar a los habitantes de las comunidades de 
Los Pantanos, Bijagual, Río Hato, Buen Retiro - 
Marañón, Llano Grande, Guabas Arriba, Santa 
Rita, Cabuya, Las Guías de Oriente y Occidente, 
El Limón y Las Matas, el acceso a los servicios 
básicos. Además, el mandatario dio orden de 
proceder para la construcción de la fase 2 de 
calles en el distrito de Antón, con una inversión de 
B/.20,858,941.30. Este proyecto constará de una 
longitud de 74.8 kilómetros y estará a cargo del 
Consorcio Calles del Valle. La obra contempla la 

construcción de 40 calles, 7 puentes vehiculares y 
otras infraestructuras para mejorar la viabilidad en 
esta zona de la provincia coclesana.

REHABILITACIÓN DE CALLES Y  

CAMINOS EN ANTÓN

ESTAS OBRAS MEJORARÁN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DE ESTE DISTRITO.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 136
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POLICLÍNICA DE ANTÓN, CON 

INVERSIÓN DE B/.16.9 MILLONES 
Durante la GTC 136, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, entregó 
la orden de proceder para la construcción de 

LA NUEVA INSTALACIÓN DE SALUD ATENDERÁ A UNA POBLACIÓN DE 58,084 HABITANTES.

la nueva Policlínica de Antón, cuya inversión 
es de B/.16,953,000. Esta dependencia de 
salud brindará servicios, principalmente, a los 
residentes de Antón y Río Hato, donde hay 
una población estimada de 58,084 habitantes, 
cuyo 87% está protegida por la Caja de Seguro 
Social (CSS). Se brindará atención primaria 
de salud reforzada con las especialidades 
médicas, odontología y servicios técnicos. Con 
esta instalación, se dará un mejor acceso a los 
servicios de salud a la población del área, a los 
trabajadores del sector turístico y a la población 
flotante usuaria de las zonas turísticas de la 
región (playas y montañas).
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INAUGURAN CALLES Y AVENIDAS EN 

EL VALLE DE ANTÓN

El proyecto de diseño y construcción de las calles 
y avenidas internas de El Valle de Antón, que 
mejorará la calidad de vida de sus habitantes 
y la actividad turística, fue inaugurado por el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, en el marco de la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 136. La obra, con una 
inversión de B/.8,500,000.00, abarcó el diseño y 
construcción de 23 calles,  cunetas pavimentadas, 
aceras, señalización vial; construcción de 

reductores de velocidad tipo resalto y de 
entradas residenciales con tuberías de hormigón 
reforzado, entre otros. Además, se realizó la 
reubicación de tuberías de agua potable, se 
mejoraron los drenajes en la calle El Ciclo, cuya 
longitud es de 1.5 km, y se construyó un canal 
pavimentado en esta zona que anteriormente 
era inundable. Similares trabajos se realizaron en 
la calle La Reforma (hacia el chorro Las Mozas), la 
cual se amplió y se mejoraron los drenajes.
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EL PROYECTO INCLUYÓ EL DISEÑO Y CONSTRUCCIÓN DE 23 CALLES, CONSTRUCCIÓN DE CUNETAS PAVIMENTADAS, 
ACERAS Y SEÑALIZACIÓN VIAL, ENTRE OTROS TRABAJOS.
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Este acuerdo es resultado de la visita oficial del presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, a Ciudad de México en octubre de 2019.

PANAMÁ Y MÉXICO FORTALECEN  

RELACIONES COMERCIALES

El convenio recibió la aprobación oficial 
vinculante del Senado de los Estados Unidos 
Mexicanos y fue publicado en la Gaceta mexicana 
en marzo de este año.

Panamá y México cuentan con 
un Acuerdo de Asociación 
Estratégica que ratifica el rol de 
nuestro país como plataforma 
logística de primer orden, y que 
logra nuevos y mayores mercados 
para productos y negocios 
nacionales en el hermano país, 
tras su aprobación en el Senado 
mexicano. El convenio, suscrito 
el 23 de julio de 2021 en Ciudad 
de México, recibió la aprobación 
oficial vinculante del Senado de 
los Estados Unidos Mexicanos 
y fue publicado en la Gaceta 
mexicana en marzo de este año. 
El acuerdo tiene como objetivo 
fortalecer la relación bilateral 
mediante el establecimiento 
de una asociación estratégica 
en materia política, económica, 
social, cultural y de cooperación 
entre las partes, con base en 
los principios de cooperación, 
solidaridad y beneficio mutuo, 
y con pleno respeto de la 
soberanía y la integridad 
territorial de ambos países. 
Entre los primeros resultados 
concretos de este Acuerdo de 
Asociación Estratégica, destaca 
el interés expresado por el Banco 
Nacional de Comercio Exterior 
(Bancomext), Banco Federal 
de Desarrollo del Gobierno de 
México, en el ofrecimiento de 
líneas de crédito completas 
a inversionistas mexicanos 
y panameños que realicen 
inversiones en ambas naciones. 
Este acuerdo es resultado de 
uno de los temas abordados por 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, con su 
homólogo Andrés Manuel López 
Obrador durante la visita oficial a 

la Ciudad de México en octubre 
de 2019. El acuerdo, aprobado 
por la Asamblea Nacional 
de la República de Panamá y 
sancionado por el presidente 
Cortizo Cohen mediante Ley 342 

de 21 de noviembre de 2022, es un 
logro que fortalece las relaciones 
comerciales y representa un 
instrumento jurídico y financiero 
para la atracción de buenas 
inversiones.
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Para el Hospital del Niño se aprobó la suma de B/. 5,240,858.00, destinada a la 
compra de insumos, medicamentos y equipos quirúrgicos.

El Consejo de Gabinete, encabezado por el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, aprobó en 
la sesión del 9 de mayo dos créditos adicionales al 
Presupuesto General del Estado del 2023 a favor del 
Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales 
(Idaan) para invertir en mejoras en varias potabilizadoras 
del país y para compras de medicamentos y equipos 
quirúrgicos del Hospital del Niño. El director del Idaan, 
Juan Antonio Ducruet, explicó que el crédito adicional 
por B/.41 millones se utilizará para gastos adicionales 
por trabajos de emergencia ambiental, mejoras en varias 
potabilizadoras a nivel nacional, particularmente en la 
potabilizadora Rufina Alfaro, en Los Santos, y compras 
de repuestos. El Gabinete también dio visto bueno a un 
crédito adicional suplementario al Presupuesto General 

del Estado para la vigencia fiscal 2023, con asignación 
a favor del Ministerio de Salud hasta por la suma de 
B/.5,240,858.00. Paul Gallardo, director del Hospital 
del Niño, explicó que estos dineros se utilizarán 
para compra de insumos, medicamentos y equipos 
quirúrgicos para que este hospital de tercer nivel siga 
atendiendo por año a una población pediátrica de 
200 mil pacientes asegurados y no asegurados. Antes 
de iniciar la reunión con sus ministros, el presidente 
Cortizo Cohen invitó al equipo de Colón, campeón 
nacional del béisbol mayor, a conocer el Salón del 
Consejo de Gabinete, donde se realizan las sesiones 
en el Palacio Presidencial. Los jugadores y directivos 
recibieron los saludos y felicitaciones del presidente, 
ministros y viceministros.  

CRÉDITOS ADICIONALES PARA 
POTABILIZADORAS Y MEDICAMENTOS

El Consejo de Gabinete aprobó B/.41 millones para inversión en varias potabilizadoras del país.
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Los residentes de El Chorrillo 
podrán disfrutar de la renovación 
de sus calles, luego de que este 
miércoles 10 de mayo, el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, entregó la orden 
de proceder del proyecto para 
completar una renovación urbana 
que mejorará integralmente 
la infraestructura vial, pluvial y 

sanitaria del corregimiento. La 
orden de proceder, entregada en 
presencia del ministro de Obras 
Públicas, Rafael Sabonge, incluye 
el estudio, diseño, construcción y 
financiamiento para la renovación 
de la infraestructura urbana 
de El Chorrillo, a un costo de 
B/.65.2 millones, y será ejecutada 
por la empresa contratista 

RENOVACIÓN VIAL  

EN EL CHORRILLO

La obra, a un costo de B/.65.2 millones, abarca la rehabilitación de 43 tramos 
de calles, mejoras en el sistema de alcantarillado sanitario, acueductos y 
redes de agua potable, entre otras.

Centroequipos, S.A. “Esta es una 
obra que cambiará la vida de la 
gente luchadora de este histórico 
barrio de nuestra ciudad. Además, 
vamos a construir dos parques; 
y me complace anunciar que 
rehabilitaremos el emblemático 
Parque de los Aburridos, que es 
un símbolo del espíritu alegre de 
la gente de El Chorrillo”, dijo el 
presidente Cortizo Cohen en el 
acto celebrado en los terrenos 
afuera del estadio Maracaná. 
El presidente destacó que con 
estas obras se facilitará el tránsito 
de personas y vehículos por las 
calles de El Chorrillo, haciéndolas 
más seguras; y con las mejoras 
al acueducto, alcantarillado y 
al sistema de redes de agua 
potable, el barrio será más sano 
y más próspero. Los trabajos 
incluyen mejoras en el sistema 
de alcantarillado sanitario, de 
acueductos y de redes de agua 
potable; el diseño y construcción 
de la estructura de pavimento, 
del sistema de drenaje y cajones 
pluviales. También, el diseño y 
construcción de aceras peatonales, 
así como la señalización para la 
seguridad vial. 

El proyecto, que beneficia a una población de 20 mil personas, incluye la rehabilitación del histórico Parque de los Aburridos, además 
de otros parques.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, hizo un 
llamado a los gremios docentes 
del país a retomar una mesa de 
diálogo para llegar a acuerdos que 
no perjudiquen la educación de 
miles de estudiantes de escuelas 

oficiales del país. Tras ser interrogado 
por periodistas en la gira de trabajo 
sobre un posible llamado a huelga 
de docentes, respondió que con 
esa medida los más afectados 
son los estudiantes que reciben 
educación en el sistema público, lo 

LLAMAN AL DIÁLOGO 

A EDUCADORES 

El mandatario destacó que desde el inicio de su administración se pagó millones 
de dólares adeudados a los docentes por los gobiernos anteriores.

Cortizo Cohen atendió a periodistas en la Gira de Trabajo Comunitario, que se desarrolló en Coclé.

que genera un desbalance con los 
alumnos que reciben educación en 
el sistema particular. Destacó que, 
desde el inicio de su administración 
se pagó millones de dólares en 
deudas atrasadas que había con los 
educadores por parte de anteriores 
gobiernos, y reiteró a los docentes 
que “conversando podemos 
llegar a acuerdos sin afectar a los 
estudiantes”. El presidente indicó 
que los estudiantes panameños 
tienen que prepararse ante los retos, 
como la tecnología y la inteligencia 
artificial, la cual amenaza el futuro 
de varias profesiones. En cuanto a 
la terminación del Título 42 sobre la 
medida para expulsar migrantes en 
Estados Unidos, el gobernante explicó 
que ante una oleada de migrantes 
existe un acuerdo para establecer 
estaciones regulatorias en la frontera 
con Colombia y en Guatemala para 
que ingresen personas con estatus 
migratorio legal. Sin embargo, señaló 
que la movilización migratoria es un 
tema muy complicado cuyo abordaje 
requiere la participación de varios 
países. 
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EN RECTA FINAL,  

OBRAS DE INFRAESTRUCTURA PÚBLICA

El Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y a Compromisos se reúne semanalmente para darle velocidad a las obras que son 
prioritarias para beneficio de la comunidad.

Durante la sesión del 8 de mayo del Gabinete de 
Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, encabezada 
por el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se detallaron avances en proyectos de 
construcción y rehabilitación de calles, centros deportivos, 
así como en Centros de Salud y su equipamiento para 
beneficio de la población panameña. El Ministerio de 
Obras Públicas destacó los trabajos que se ejecutan en 
la Loma Tólica, rehabilitación de la carretera hasta Santa 
Catalina; así como la rehabilitación de la carretera Ocú 
- Las Minas - Valle Rico - Señales. También detalló los 
compromisos de CON Comarcas, y el parcheo de calles 
y de la carretera Panamericana del este. Resaltó también 
la inauguración de calles de Antón, el viernes 12 de 
mayo. En tanto, el Ministerio de Salud (Minsa) informó 
que existen obras próximas a inaugurar, como la entrega 
de equipos médicos en el Hospital Anita Moreno de Los 
Santos, así como el Laboratorio de Agua, en Veraguas. 
Respecto al Almacén de Insumos y Medicamentos, 
ubicado en Villa Lorena, se conoció que para mediados 
del mes de mayo podría estar funcionando. El Minsa 
también presentó el progreso del Centro Materno 
Infantil de El Copé, que lleva un 97.5% de avance, para 

beneficio de más de 5,700 personas, y que es uno 
de los proyectos rescatados por esta administración. 
También resaltó el avance de un 99% en el Centro de 
Salud de Kuna Nega. Por su parte, Pandeportes resaltó 
la aprobación de la adenda de tiempo para el estadio 
Rico Cedeño, cuya entrega está estimada para el mes 
de septiembre, y actualmente lleva un 61% de avance. 
Además, el refrendo de adenda para el estadio Toco 
Castillo, en Veraguas, que registra un 52% de avance y 
es otro proyecto rescatado por la administración actual. 
En cuanto al estadio Roberto Mariano Bula, se han 
redoblado las inspecciones para seguir de cerca todos 
los trabajos que se realizan. El ministro de Gobierno, 
Roger Tejada, explicó que ya iniciaron los trabajos para 
la construcción del Centro de Rehabilitación en Pacora, 
además de las adecuaciones del centro de Villa Lucre. 
También destacó proyectos que se realizan con el Banco 
Mundial. El Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial informó que Altos de los Lagos, segunda 
etapa, iniciará este mes, luego de ser refrendado por la 
Contraloría. Mientras que del Instituto de Acueductos y 
Alcantarillados Nacionales (Idaan), se informó sobre la 
situación ambiental y los niveles de los lagos.

El Centro Materno Infantil de El Copé, que lleva un 97.5% de avance y beneficiará a 
más de 5,700 personas, es uno de los proyectos rescatados por esta administración.



PRESIDENCIA

15 

abandonados que recibió esta 
administración, como la Ciudad 
de la Salud, el Hospital del Niño; 

RECONOCIMIENTO AL EQUIPO CAMPEÓN DEL  

BÉISBOL MAYOR 2023

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el 9 de mayo en el Salón Amarillo 
de la Presidencia de la República 
a los campeones del torneo de 
béisbol mayor 2023, la novena 
de Colón, a quienes felicitó 
por la hazaña de conquistar el 
Campeonato Nacional de Béisbol 
Mayor. El mandatario Cortizo 
Cohen destacó que, para lograr ser 
un campeón, en la vida se necesita 
perseverancia, disciplina, sacrificio, 
unidad y fe. “Colón ocupa un lugar 
especial en mi corazón, ya que mi 
vida política inició en esa provincia, 
independientemente de que mi 
madre nació en Los Santos”, afirmó 
el jefe del Ejecutivo. También 
se refirió a los 1,008 proyectos 

El mandatario resaltó que el estadio Roberto Mariano Bula, de Colón, es una de las obras 
rescatadas por esta administración y dijo que se seguirá avanzando en su construcción.

El presidente Cortizo Cohen destacó que entre los 1,008 proyectos 
abandonados por administraciones pasadas; y rescatados para beneficio del 
país, figuran: el hospital Manuel Amador Guerrero, el estadio Armando Dely 
Valdés y el estadio Mariano Bula, todos en Colón.

el Manuel Amador Guerrero, en 
Colón; el estadio Dely Valdés y 
el estadio Roberto Mariano Bula, 
entre otros, los cuales ha rescatado 
para beneficio del país. El 
gobernante agradeció la visita de 
la novena colonense: “Me siento 
orgulloso del equipo, porque en 
mi corazón está Colón y sin Colón 
no hubiera podido estar frente a 
ustedes”, manifestó. Edgard Muñoz 
habló en nombre del equipo 
y agradeció al mandatario por 
recibirlos en la Presidencia de la 
República. “Estamos orgullosos por 
el esfuerzo de todos los jugadores 
que se entregaron por la camiseta, 
y fuimos más que un equipo, una 
familia, durante todo el torneo. 
Sigamos haciendo las cosas bien 
por nuestra provincia”, dijo el 
jugador. El equipo fue invitado por 
el mandatario a conocer el Salón 
del Consejo de Gabinete.
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TRANSPARENCIA FISCAL E INVERSIÓN, TÓPICOS   

ANALIZADOS CON MISIÓN DEL FMI

El ministro de la Presidencia, José 
Simpson Polo, atendió el 9 de 
mayo la visita de una Misión de 
Asistencia Técnica de evaluación 
de Transparencia Fiscal del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI). En la reunión se conversó 
sobre temas de transparencia, 
inversión y pronósticos fiscales; 
así como de los pilares sobre 
los que se desarrolla el código 
de transparencia fiscal. Fue 
oportuno mencionar el avance 
que como país dio Panamá con 
la ley de acceso a la información. 
Se reiteró, durante la visita de 
la misión internacional, el buen 
manejo de parte de Panamá 
durante la crisis sanitaria por 
la pandemia del COVID-19. 
Finalmente, se reconoció que 
se ha avanzado y se va por 

Correspondió al ministro de la Presidencia, José Simpson Polo, atender a la misión del organismo financiero internacional. 

buen camino en el manejo de 
la transparencia fiscal. Por parte 
del FMI, estuvieron Cigdem 

Aslan, Jean Baptiste Gros, Felipe 
Bardella, Camilo Gómez y Lesley 
Fisher.  
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En un mensaje al nuevo monarca, el gobernante panameño hizo énfasis en el 
fortalecimiento de los vínculos de amistad y cooperación entre ambos países.

El presidente Laurentino Cortizo Cohen fue recibido por el embajador del Reino Unido 
de Gran Bretaña, Tim Stew, y su esposa Shabania Carter.

PRESIDENTE FIRMA LIBRO DE FELICITACIONES POR LA   

CORONACIÓN DEL REY CARLOS III
El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó 
el Libro de Felicitaciones por la 
coronación del rey Carlos III del 
Reino Unido, en la sede de la 
embajada británica en Panamá, 
el 9 de mayo. Cortizo Cohen, que 
fue recibido por el embajador del 
Reino Unido de Gran Bretaña, Tim 
Stew, y su esposa Shabania Carter, 
envió sus mejores deseos al rey 
Carlos III, a la reina Camila y a todo 
el pueblo británico, con motivo 
de este hecho histórico para 
toda la comunidad internacional. 
El mensaje del mandatario 
panameño, en nombre del pueblo 
y del Gobierno de Panamá, 
expresa “que su reinado traiga 
para Inglaterra y la Mancomunidad 
de Naciones, paz y prosperidad, 
al tiempo que se fortalecen los 
vínculos de amistad y cooperación 
entre nuestros pueblos”. Durante 

la visita también estuvo presente 
Caroline Alcock, jefa adjunta de 
Misión.  Cortizo Cohen reafirmó la 
colaboración entre ambos países, 

y agregó que “es una muestra más 
de la importancia de las relaciones 
diplomáticas y la amistad entre 
naciones”.
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DESIGNAN DIRECTOR GENERAL ENCARGADO DE  

LOS BOMBEROS DE PANAMÁ

El coronel Ernesto De León Echevers goza de una amplia experiencia en administración de empresas, diseño, planificación e 
ingeniería gerencial en proyectos privados.

Ernesto De León Echevers fue designado el 9 de 
mayo por el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, director general encargado del 
Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de 
Panamá, tras la renuncia del coronel Abdiel Solís. El 
coronel De León Echevers es licenciado en Ingeniería 
Eléctrica con Especialidad en Sistemas de Potencia 
y Electrónica por la Universidad Tecnológica de 

Panamá, con postgrado en Extinción de Incendios y 
en Administración y Dirección de Empresas, ambos 
de la Universidad Antonio de Nebrija, en España. 
Así mismo, tiene maestrías en Protección Civil, 
Emergencias y Planes de Autoprotección del Instituto 
Europeo de Estudios Empresariales, en Salvamento 
y Extinción de Incendios del Centro de Estudios de 
Postgrado Euroinnova Bussiness School y en Dirección 
de Empresas por el Instituto Europeo de Estudios 
Empresariales y Universidad Rey Juan Carlos, todos 
en España. Ha sido presidente de la Junta Técnica de 
Ingeniería y Arquitectura y de la Sociedad Panameña 
de Ingenieros y Arquitectos (2009-2010) y director 
del Colegio de Ingenieros Electricistas Mecánicos 
y de la Industria (2007-2008). Acumula 20 años de 
experiencia en gerencia de contratos de construcción 
y en mantenimiento, con énfasis en el control, dirección 
y evaluación de presupuesto y rendimiento, y más 
de 24 años de experiencia en diseño, inspección, 
auditoría y aseguramiento de control de calidad con 
énfasis en sistemas de electricidad en baja, mediana y 
alta tensión. 



PRESIDENCIA

19 

MARCO LEGAL Y CULTURAL DE  

BANDAS INDEPENDIENTES

El Órgano Ejecutivo, a través 
de los ministerios de Cultura y 
Educación, presentó el 10 de mayo 
ante las federaciones de bandas 
independientes, el borrador del 
proyecto de ley que busca regular y 
establecer un marco legal y cultural 
de estas agrupaciones musicales 
en la República de Panamá. El 
borrador del proyecto será enviado 
a las federaciones para su revisión y 
aporte; posteriormente, al Ministerio 
de Cultura para su revisión final, 
luego se somete al Consejo de 
Gabinete y, finalmente, se presenta 
a la Asamblea Nacional. El proyecto 
establece la creación de la Secretaría 
Nacional de Bandas Independientes, 
adscrita al Ministerio de Cultura, 
para regular, dirigir y ejecutar las 
políticas públicas que tienen como 

La iniciativa tiene como objetivo la definición del género musical para contribuir con la 
ejecución de la política y el plan de acción para la inclusión plena de estas agrupaciones. 

finalidad el desarrollo cultural de 
dichas agrupaciones. De acuerdo 
con la iniciativa, la Secretaría tendrá 
una junta directiva integrada por 

un representante del Ministerio 
de Cultura, un representante 
del Ministerio de Educación, un 
representante del Ministerio de 
Gobierno y uno de las bandas 
independientes. La ministra de 
Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, señaló que con esta 
iniciativa se honra el compromiso 
adquirido por esta administración 
a través del vicepresidente de la 
República, José Gabriel Carrizo, 
para organizar la estructura de 
bandas musicales independientes. 
Además, indicó que en un principio 
se hablaba de un decreto, pero 
lo que se quiere dejar es una ley 
que establezca el marco legal para 
reglamentar a estas agrupaciones. 
Por su parte, el viceministro de 
Cultura, Gabriel González, expresó 
que este proyecto de ley es propicio 
para incluir en la reglamentación 
a personas con discapacidad. 
En tanto, los representantes 
de las federaciones de bandas 
independientes agradecieron la 
iniciativa de las autoridades al 
acoger su solicitud.

A través de un proyecto de ley, se creará una 
Secretaría Nacional de Bandas Independientes 
adscrita al Ministerio de Cultura.
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Se brindaron servicios de salud a la población darienita.

La primera dama estuvo acompañada por la embajadora de Estados Unidos, Mari Carmen Aponte; y la viceministra de Salud, Ivette 
Berrío.

GIRA DE SALUD Y  
ASISTENCIA HUMANITARIA EN DARIÉN

La primera dama visitó la base del Senafront en Metetí, donde recibió una 
donación por parte del Gobierno de los Estados Unidos.

La primera dama de la República, Yazmín Colón de 
Cortizo, realizó una gira a la provincia de Darién junto a la 
embajadora de los Estados Unidos, Mari Carmen Aponte, 
y la viceministra de Salud, Ivette Berrío, que recorrieron 
el área donde se ejecuta el ejercicio de asistencia 
humanitaria Operación Mercurio V. En este ejercicio 
participan la Embajada de los Estados Unidos, la Fuerza 
de Tarea Bravo del Comando Sur de los Estados Unidos, 
el Ministerio de Salud, el Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront) y el Servicio Nacional Aeronaval (Senan).  La 
Escuela Puerto Piña fue el punto de encuentro donde la 
población darienita recibió atención médica con servicios 
como medicina general, odontología, promoción de 
salud, pediatría y vacunación.  El Despacho de la Primera 
Dama entregó, además, kits escolares, balones de 
fútbol y voleibol, juguetes para niños y niñas y premios 
varios. Por otro lado, la primera dama visitó la base del 
Senafront en Metetí, donde recibió, junto a oficiales 
de este estamento de seguridad, una donación por 

parte del Gobierno de los Estados Unidos. El Senafront 
cuenta ahora con nuevos instrumentos musicales para 
el programa Cantando en Nuestras Fronteras, tres 
computadoras y 15 proyectores. Además, 400 mochilas 
escolares, kits deportivos e insumos para animadoras del 
Senafront en las actividades lúdicas. 
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CENTROS ESCOLARES A NIVEL NACIONAL   

RECIBEN KITS EDUCATIVOS
El Despacho de la Primera 
Dama de la República, liderado 
por Yazmín Colón de Cortizo, 
y la Asociación Pro Obras 
de Beneficencia (APROB) 
entregaron kits educativos 
LEGO (Education WeDo 9580) 
a 300 centros educativos a nivel 
nacional. Este set permitirá 
realizar construcciones de 
diferentes modelos con sensores 
simples y un motor que se 
conecta a los ordenadores de los 
estudiantes, lo que les permite 
programar comportamientos 
con una herramienta simple, 
fácil y divertida para iniciar en 
la robótica. Las piezas con las 
que cuenta son: ladrillos de 
construcción, ruedas, poleas, 
engranajes de diferentes 
diámetros, además de piezas 
electrónicas como motor, 
cerebro, sensor de movimiento 

Este set les permitirá 
a los estudiantes 
incursionar en el 
mundo de la robótica.

La donación la hizo la Asociación Pro Obras de Beneficencia.

y sensor de inclinación.  Este kit 
de robótica es compatible con 
“software” de programación 
propio, también se puede 
programar de forma sencilla con 
Scratch, que es programación en 
bloques. En el acto, que se realizó 
en el Centro Educativo Guillermo 
Endara Galimany, del distrito de 
La Chorrera, se hizo la entrega 
simbólica a representantes 
de cinco escuelas; asimismo, 
tres docentes contaron su 
experiencia con el Diplomado 
en Educación Steam.
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En un 80% se encuentra el avance 
físico del proyecto de construcción y 
remodelación de aulas en el colegio 
de educación media Tomás Guardia, 
ubicado en el corregimiento de 
Guadalupe, provincia de Panamá 
Oeste, obra que impulsa el 
Ministerio de Educación con una 
inversión de B/.6.5 millones. El 
plantel registra una matrícula de 
2,279 estudiantes. El proyecto 
consiste en el diseño, desarrollo 
de planos, construcción de dos 
pabellones —que incluyen nueve 
aulas de clases, dos aulas un salón 
audiovisual, biblioteca, servicios 
sanitarios, un salón de banda de 
música—, garita de seguridad, 
cocina - comedor, cobertizo, plaza 
de estacionamientos, cerca, aceras, 
tinaquera, tanque de agua, planta 

CONSTRUYEN PABELLONES Y BIBLIOTECA EN  

COLEGIO TOMÁS GUARDIA

La obra incluye cocina - comedor, cobertizo, plaza de estacionamientos, cerca, aceras, tanque de agua, planta de tratamiento y 
reparaciones generales de los edificios existentes.

Antes de culminar el año académico 2023, el Meduca entregará nueve centros 
educativos totalmente renovados y con modernas instalaciones. 

de tratamiento y reparaciones 
generales de los edificios existentes. 
En el Colegio Tomás Guardia se 
preparan jóvenes en los bachilleratos 
en ciencias, comercio, tecnología 

de la informática, contabilidad y 
turismo. Su formación académica 
está a cargo de 115 docentes en 
las distintas áreas de conocimiento 
científico, tecnológico y humano.
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El Meduca está en proceso de compra de 55 aulas modulares nuevas para planteles 
escolares de mayor demanda en Tocumen y Paso Blanco, en Panamá este; también en 
Panamá Oeste y en la comarca Ngäbe Buglé.

El equipo de CON Escuelas está conformado por entidades del Gobierno Central, 
juntas técnicas (gobernadores, representantes, alcaldes y las comunidades 
organizadas) y alianza público-privada.

PLAN DE REPARACIÓN DE CENTROS EDUCATIVOS  

AVANZA EN TODO EL PAÍS

Un aproximado del 99.8% de los 
centros escolares del país registran 
las condiciones básicas para 
ofrecer clases, gracias a las labores 

desarrolladas en el programa del 
Centro de Operación Nacional 
Escuelas 2023 (CON Escuelas 
2023). En Panamá Oeste, se 

desarrollan proyectos puntuales 
como Nuevo Emperador, El Hijo 
del Carpintero, Cristóbal Adán 
De Urriola, Moisés Castillo Ocaña, 
Tomás Guardia y Pedro Pablo 
Sánchez, edificación de estructuras 
escolares que alcanzan 70% u 80% 
de ejecución. En Veraguas, con las 
escuelas Miguel Alba, el Instituto 
Profesional y Técnico de Veraguas 
y Belisario Villar, la lista empieza a 
avanzar y a moverse los proyectos 
que estaban detenidos, por temas 
administrativos o presupuestarios. 
En la comarca Ngäbe Buglé, ha 
sido significativo el avance, aun en 
medio de la pandemia. Entre 2019 y 
2022, se entregaron 176 proyectos 
de centros educativos, con los que 
se han erradicado más de 600 aulas 
rancho, se construyeron 886 salones 
nuevos de clases que benefician a 
6,000 estudiantes y una inversión 
que supera los 148 millones de 
balboas. En zonas de la cordillera 
central de la comarca Ngäbe 
Buglé, se entregaron alrededor de 
74 aulas modulares en las escuelas 
de Ño Kribo, Mününí 3, Piedra Roja, 
Cascabel y Kusapín.
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Un total de 3,280 docentes de concurso recibieron el 
pago correspondiente de sus respectivas quincenas 
con el retroactivo que se generó debido a los 
trámites que se hacían para los traslados de partidas 
y otras gestiones, que incluyen a diversas entidades 
gubernamentales. El 85% de estos educadores 
cobraron sus emolumentos a través de cheques 
generados por la Contraloría General de la República. 
Luego de emitidos los cheques, corresponde a 
la Oficina de Pagos del Ministerio de Educación 
(Meduca) clasificarlos y distribuirlos a las distintas 
regiones educativas en todo el territorio nacional. El 
15% de los educadores, que por razones de tiempo no 
fueron incluidos en este primer pago, lo recibirán en la 
segunda quincena de mayo. En cuanto a los ascensos 
de categorías, vigencias expiradas y otras acciones, el 
Meduca realiza los trámites, que podrían tardar porque 
tienen que ser evaluados por el Ministerio de Economía 
y Finanzas y la Asamblea Nacional.

El trámite para el pago de los docentes de concurso se hizo efectivo mediante una coordinación interinstitucional para acelerar los 
tiempos y las gestiones que requerían esos documentos.

HACEN EFECTIVO  

PAGO A EDUCADORES

Con esta acción, el Ministerio 
de Educación cumple con el 
compromiso adquirido con los 
gremios magisteriales.



REACTIVACIÓN ECONÓMICA

25 

EXPORTACIONES DE PRODUCTOS DEL MAR 

AUMENTARON EN UN 32.5%

Los camarones panameños tienen gran aceptación en los mercados internacionales.

Indicadores Económicos de la 
Contraloría General de la República 
reflejan un aumento del 32.5% en 
las exportaciones panameñas de 
productos del mar, de acuerdo con 
un comparativo de los años 2021 y 
2022, resultados alentadores para 
esta actividad económica del país, 

específicamente el sector pesquero. 
Las importantes inversiones en 
acuicultura con nuevas tecnologías 
empleadas en los cultivos 
intensivos, el uso de inteligencia 
artificial y capacitaciones nos llevan 
a un dígito histórico, un 104.6% 
de aumento en las exportaciones. 

Con estos resultados, Panamá sigue 
ganando en materia de exportación 
de sus productos del mar y en este 
sentido la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP) seguirá 
vigilante para que se cumpla con la 
Ley de Pesca 204 de 18 de marzo 
de 2021, a fin de que se hagan las 
cosas de manera correcta con una 
pesca responsable y sostenible. A 
este respecto, la administradora 
general de la ARAP, Flor Torrijos, 
aseguró que Panamá cuenta con 
la primera pesquería certificada 
por Marine Trust, Anchoveta y 
Arenque, garantizando que se 
esté aprovechando de manera 
sostenible. Esta certificación permite 
el acceso a mercados exigentes y 
mejor precio al producto. 
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SE GRADÚAN PRIMERAS OPERADORAS DE 

EQUIPO PESADO 

Tras seis meses de capacitación 
bajo la modalidad teórica 
(aula) y práctica (sitio-mina), 16 
panameñas culminaron el Primer 
Curso de Operadoras de Equipo 
Pesado, como parte de una alianza 
público-privada para preparar 
el talento humano que requiere 
el país en áreas específicas. Para 
Alfredo Mitre, director nacional de 
Empleo del Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel), 
el impulso y el refuerzo de las 

Las mujeres representan los mayores niveles de 
vulnerabilidad para ingresar al campo laboral. 

Un grupo de 16 panameñas culminaron el Primer Curso de Operadoras de Equipo Pesado.

políticas de empleabilidad de las 
mujeres es parte de la hoja de ruta 
a seguir en esta administración. 
“Las mujeres representan los 
mayores niveles de vulnerabilidad 
para ingresar al campo laboral, 
aunque en ese sentido no estamos 
dejando de visibilizar a los 
hombres, solo que los hombres, 
por condiciones naturales, 
siempre tienen más acceso al 
empleo y a las formaciones”, acotó. 
La capacitación se dio a través del 
convenio de cooperación con el 
Instituto Nacional de Formación 
Profesional y Capacitación para el 
Desarrollo Humano (Inadeh) y la 
empresa Cobre Panamá. Con su 
certificado de culminación, las 16 
participantes recibieron una carta 
laboral mediante la cual pasarán a 
formar parte de la mano de obra 
de esta empresa.
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SALUD Y SEGURIDAD EN EL TRABAJO 

Con la participación de conferencistas nacionales e 
internacionales, expertos en temas laborales en el 
sector marítimo portuario, agroindustrial y minero, 
se llevó a cabo el III Foro Internacional de Salud y 
Seguridad en el Trabajo, organizado por el Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel), a través 
del Instituto Panameño de Estudios Laborales 
(IPEL). La ministra, Doris Zapata Acevedo resaltó 
la responsabilidad del Mitradel en el desarrollo 
de acciones que aporten al cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, específicamente 
el número 8, de Crecimiento Económico y Empleo 
Decente, donde es fundamental la protección de 
los derechos laborales y la promoción de entornos 
de trabajo más seguros y sin riesgos para todos 
los trabajadores y trabajadoras. Acotó que los 
inspectores de trabajo recorren todo el país para 
constatar el cumplimiento de las normas laborales, 
con el objetivo de prevenir accidentes y preservar 
entornos donde prevalezcan las adecuaciones 
que garantizan ambientes óptimos de seguridad y 
salud en el trabajo.

Los inspectores de trabajo recorren el país para constatar el cumplimiento de las normas laborales.

La ministra Doris Zapata Acevedo.

La protección de los derechos laborales y la promoción de entornos de 
trabajo más seguros es fundamental para el desarrollo económico.
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Melvin Anel Jaén Sánchez es licenciado en Ingeniería 
Agronómica con especialización en Fitotecnia, por 
la Universidad de Panamá; tiene una especialidad 
en Conservación de los Recursos Fitogenéticos, 
en la Escuela de Ingenieros Agrónomos de la 
Universidad Politécnica de Madrid, y acredita 
también maestría en Fruticultura del Colegio de 
Postgraduados en el estado de México, México.  En 
el Instituto de Innovación Agropecuaria de Panamá 
(Idiap), labora en la Dirección de Investigación - 
Innovación en Recursos Genéticos y Biodiversidad, 
donde coordina diversos proyectos, entre estos el 
de “Recursos genéticos de alta calidad sanitaria, 
como alternativa para el desarrollo sostenible de la 
fruticultura”, otro proyecto dirigido a la conservación 
de germoplasma de diversas especies frutales. 
También es el coordinador de los proyectos 
“Identificación y manejo de agentes bióticos 
causantes de problemas sanitarios emergentes 
en el marañón” y “Germoplasma promisorio de 
‘Anacardium occidentale L.’ (marañón) y aplicación 
de tecnologías y alternativas viables para la 
recuperación de este cultivo en Panamá”.

¿CUÁLES SON LAS ENFERMEDADES QUE ESTÁN 
AFECTANDO EL CULTIVO DEL MARAÑÓN?
Actualmente, el marañón en Panamá presenta un 
problema sanitario producido por un complejo 
formado por cuatro enfermedades identificadas a 
la fecha. En el Laboratorio de Protección Vegetal 
del Idiap en Divisa, el doctor Vidal Aguilera ha 
determinado la presencia de la antracnosis por 
el hongo “Colletotrichum gloeosporioides”; de la 
cenicilla, por el hongo “Oidium anacardi”; la mancha 
necrótica, por el hongo “Pestalotia sp.”; y la resinosis, 
por el hongo “Lasiodiplodia tehobromae”. Por 
todo esto es que los árboles afectados presentan 
una apariencia de follaje manchado, secamiento o 
necrosis de sus flores, secamiento de sus ramillas y 
ramas, hojas momificadas que quedan colgadas entre 
el follaje, con la formación de cancros (mancha negra 
en ramas como una goma oscura) en ramas y tallo.  

¿QUÉ ACCIONES HA EMPRENDO EL IDIAP 
PARA CONTRARRESTAR LA SITUACIÓN?  
Son varias las investigaciones que desarrolla 
actualmente el Idiap, con el propósito de contribuir al 

AL RESCATE DEL MARAÑÓN
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fortalecimiento del cultivo del marañón en Panamá. Se 
cuenta con el proyecto de “Identificación y manejo de 
agentes bióticos causantes de problemas sanitarios 
emergentes en el marañón”. En tanto para incentivar 
el establecimiento del marañón como cultivo 
comercial y el rescate del germoplasma del marañón 
criollo de Panamá, está el proyecto “Germoplasma 
promisorio de ‘Anacardium occidentale L.’ (marañón); 
y además se dispone de la aplicación de tecnologías, 
alternativas viables para la recuperación de este 
cultivo en Panamá. Igualmente se tiene planeado el 
establecimiento de parcelas comerciales modelo a 
nivel comunitario, apoyados con la capacitación de 
técnicos y productores, entre otros.

¿EN QUÉ ZONAS DEL PAÍS SE UBICAN LOS 
SUELOS APTOS PARA LA PRODUCCIÓN DE 
ESTA FRUTA?
En Panamá tenemos zonas que presentan las 
condiciones que exige el marañón para su buen 
desarrollo y la producción de buen fruto. Solo hay 
que ver dónde se ha desarrollado de forma 
espontánea a través del tiempo, y así veremos 
que toda la zona correspondiente al Arco 
Seco y áreas aledañas cumplen con esos 
requisitos (suelo franco, menos de 1,200 
milímetros de lluvia anual, menos de 100 
metros sobre el nivel del mar, periodo seco 
de 4 a 5 meses). También existen algunas 
zonas aptas para su cultivo en las provincias 
de Veraguas, Chiriquí y Panamá.

¿QUÉ SE RECOMIENDA A 
LA POBLACIÓN ANTE ESTA 
SITUACIÓN?
El marañón se encuentra 
ampliamente disperso en huertos 
familiares, orillas de caminos y 
como postes vivos en las cercas, 
así que las opciones de manejo se 
tienen que dirigir a ese escenario, 
en el cual no se pueden aplicar 
productos químicos porque los 
árboles están muy cercanos a las 
unidades residenciales. Además, 
nos encontramos con árboles 
que son muy altos y con espacios 
improductivos en la copa. Es así que 
la técnica a aplicar debe ser dirigida 
al manejo de la copa sin aplicación de 
agroquímicos. En árboles tipo gigante, se 

debe proceder con limpieza sanitaria, que consiste 
en eliminar con un gancho todas las ramillas secas; 

la poda sanitaria para eliminar mediante corte 
las ramas muy afectadas por el cancro; retirar 
del huerto todos los residuos y quemarlos y 
no trabajar árboles que estén cercanos a los 

alambrados eléctricos. También el curado de las 
heridas con solución de cobre, desinfección 

de las herramientas y botar lejos la 
basura de las podas, para evitar la 

reinfestación. Esta es una labor 
que cada dueño de árbol debe 
hacer para salvar su patrimonio.  
Los gobiernos locales podrían 
formar grupos de trabajo que 
apoyen en la limpieza de los 
árboles que están a las orillas 
de la carretera.  El éxito de 
este proyecto dependerá 
del interés que tengamos 
productores beneficiarios 
y técnicos participantes, de 

forma que nos empoderemos 
del proyecto y lo saquemos 
adelante.

MELVIN ANEL  
JAÉN SÁNCHEZ, 
investigador del Idiap.
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El director de Ampyme, Oscar Ramos Jirón, hizo la entrega simbólica de los fondos a la 
Financiera Natá y a Inversiones y Valores Asociados.

B/.2 MILLONES PARA 

IMPULSAR MICROCRÉDITO
A las micros, pequeñas 
y medianas empresas 
se les dificulta obtener 
un préstamo por los 
altos intereses y las 
condiciones rígidas del 
mercado.

La Autoridad Nacional de la Micro, 
Pequeña y Mediana Empresa 
(Ampyme) entregó fondos por 
B/.2 millones que serán utilizados 
para generar financiamiento 
en condiciones favorables a las 
empresas de este sector de la 

economía nacional por medio del 
programa Fidemicro (Fideicomiso 
para el Microcrédito en Panamá). 
Con este programa, Ampyme 
actúa como banca de segundo 
piso que asigna recursos a una 
Entidad Financiera (EFIN) que a su 

vez los presta a bajos intereses 
a empresarios del sector a los 
que se les dificulta conseguir 
préstamos en el mercado. El 
director de Ampyme, Oscar 
Ramos Jirón, hizo la entrega 
simbólica de B/.1.1 millones a 
la Financiera Natá y B/.900 mil a 
Inversiones y Valores Asociados, 
los cuales serán utilizados para 
financiar actividades económicas. 
El dinero es administrado por un 
fideicomiso que tutela Icaza Trust 
Corporation, que maneja los 
fondos con la EFIN, que puede 
ser un banco, una financiera o 
cooperativa. A los empresarios 
del sector de la micro, pequeña 
y mediana empresa se les hace 
difícil concretar un préstamo 
debido a los altos intereses y las 
condiciones rígidas del mercado.
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Como parte de las acciones 
contempladas en el Plan Nacional 
del Cambio Climático para el 
Sector Agropecuario de Panamá 
(PNCCSA), se desarrolló en las 
instalaciones de la Gobernación 
de Colón la segunda Mesa Técnica 
Agroclimática participativa de 

la provincia. Esta iniciativa la 
impulsa la Unidad Agroambiental 
y Cambio Climático del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), en conjunto con el 
Instituto de Meteorología e 
Hidrología de Panamá (IMHPA), 
y los organismos internacionales 

MEDIDAS PARA MINIMIZAR EFECTOS DEL 

CAMBIO CLIMÁTICO EN EL AGRO
El Plan Nacional del Cambio Climático para 
el Sector Agropecuario busca contribuir con 
un nuevo enfoque proactivo que integre la 
adaptación a este fenómeno.

La apertura la realizaron la vicegobernadora, Querube Forte; y el director regional del 
MIDA en Colón, Rodolfo Pérez.

que apoyan esta actividad (como 
IICA, CIAT, OIRSA). En esta ocasión, 
se evaluó el comportamiento del 
clima para dar las sugerencias 
a los productores sobre las 
variaciones climáticas, para 
implementar medidas con 
el objetivo de minimizar sus 
efectos. La actividad contó con 
la participación del director 
regional del MIDA, Rodolfo 
Pérez, productores agrícolas y 
pecuarios, estudiantes del colegio 
Jacobo Arriola, la red de jóvenes 
por el ambiente, miembros de 
asentamientos campesinos, 
Pronajur, Copulag y todo el 
sector público agropecuario 
de la provincia de Colón 
(CCAR). En las Mesas Técnicas 
Agroclimáticas, los técnicos del 
sector agropecuario, en conjunto 
con los productores, autoridades 
locales y otros actores claves del 
sector analizan la información 
climática generada por IMHPA, a 
fin de hacer las recomendaciones 
técnicas apropiadas para los 
productores a través de un Boletín 
Agroclimático, lo que permitirá 
hacer los ajustes necesarios en 
sus sistemas productivos.



AGROPECUARIA

32 

DISMINUYEN CASOS DE

GUSANO BARRENADOR

El programa fue creado mediante acuerdo cooperativo firmado el 11 de febrero de 
1994, entre el MIDA de Panamá y el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos.

En el mes de enero se reportaron 603 casos; en febrero, 
398; en marzo, 458; en abril, 305 ; y en lo que va del 
mes de mayo, solo existen 13 casos confirmados.

Solo 13 casos de gusano 
barrenador del ganado se registran 
en el área de Darién y algunos 
en Panamá este de los 305 que 
se reportaron en el mes de abril, 
informó Enrique Samudio, director 
por Panamá de la Comisión 
Panamá-Estados Unidos para la 
Erradicación y Prevención del 
Gusano Barrenador del Ganado 
(COPEG), lo que refleja una 
mejoría significativa de este brote. 
Como parte de las medidas que 
se han tomado para reforzar los 
controles, Samudio resaltó que se 
habilitó un puesto en la salida del 
sector de Las Garzas para vigilar 
toda la movilización del área este 
de la provincia de Panamá y desde 
Darién hacia el resto del territorio 
nacional, de manera que se tenga 
una doble verificación y que no se 
traslade la enfermedad a través del 
transporte. Agregó que también se 
está dispersando en toda el área, 
desde el Canal de Panamá hacia 
Darién, moscas estériles, a dosis 
de erradicación con 6,000 moscas 
por milla náutica lineal, y se está 
haciendo también desde tierra la 
liberación de un grupo de moscas, 
unas 80,000 por cada trampa de 
liberación que se hace como una 
medida de refuerzo justo en las 
áreas donde se identifican casos. 
Samudio reiteró a los productores 
que deben revisar sus animales y, 
si encuentran heridas, procedan 
a curarlas; además, deben tomar 
muestras si encuentran alguna 
gusanera en sus animales y hacerlas 
llegar lo más pronto posible a los 
puestos de COPEG. Hizo énfasis 
en que transporten únicamente 
animales sanos y, de tener dudas, 
llamar a la línea gratuita 800-2673 
o a Salud Animal del MIDA. 
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SE CAPACITARÁN EN INSEMINACIÓN ARTIFICIAL Y 

AGRICULTURA FAMILIAR

Acompañado por el presidente del Instituto, Daniel de Oliveira Franco, el doctor Ureña  
fue recibido por el rector de UNIPAM, Henrique Carivaldo de Miranda Neto.

Los jóvenes participarán en cursos cortos de cuatro meses, que fueron 
contemplados dentro de un acuerdo que se suscribió recientemente, en la 
ciudad de Panamá, entre ambas naciones.

Un grupo de 20 estudiantes 
panameños, egresados de 
escuelas agropecuarias, 
viajarán a Brasil para actualizar 
sus conocimientos sobre 
inseminación artificial y agricultura 
familiar, en el Centro Universitario 
de Patos de Minas (UNIPAM). 
El acuerdo de entendimiento 
de cooperación académica, 
en beneficio del sector 
agropecuario, fue firmado por el 
titular del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), Augusto 
Valderrama, y el director del 
centro universitario, Daniel Franco, 
ante la presencia del viceministro, 
Alexis Pineda, y el embajador 
de Brasil en Panamá, Carlos 
Henríquez Moojen. Para coordinar 
la llegada de la delegación 

panameña, el director nacional 
de Ganadería del MIDA, Avelino 
Ureña Ramos, se trasladó a Brasil 

y visitó el Centro Universitario de 
Patos de Minas. Ureña destacó 
que realizó una visita a la Feria de 
Uberaba, en la que se contempló, 
de igual forma, una reunión en el 
Instituto para coordinar el envío 
de los estudiantes a los cursos de 
actualización en ese país. Resaltó 
que, siguiendo las directrices del 
presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, y del ministro Valderrama, 
en el fortalecimiento del sector 
ganadero, también se trasladó a 
las centrales genéticas a las que 
Panamá está comprando semen 
de toros para los programas 
de inseminación artificial que 
impulsa la Dirección Nacional 
de Ganadería, y observó los 
sementales de Nelore, Guzerat, 
Girolando, Gir lechero y de Red 
Sindhí, que son los materiales 
genéticos que están trayendo a 
Panamá.
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Miembros de la comunidad guna de 
Isberyala recibieron del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente) las 
guías de Legislación y Buenas 
Prácticas que serán utilizadas en su 
nuevo asentamiento de tierra firme 
en la comarca Guna Yala.  Esta es la 
primera población trasladada desde 
su locación original, la isla de Cartí 
Sugdub, que se está inundando a 
causa del cambio climático. En este 
acto participaron la viceministra de 
Ambiente, Diana Laguna; María 
Eugenia De la Peña, del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID); José Julio Casas, director de 
Costas y Mares; Paula Céspedes 
Villalobos, de la Agencia Alemana 
de Cooperación Técnica (GIZ); 
Aresio Valiente y María Saturnina 

El trabajo de producción de este documento requirió la participación directa de 
miembros de la comunidad, con lo cual se garantizó la inclusión de sus costumbres.

GUNAS RECIBEN GUÍA DE 

ADAPTACIÓN A NUEVO ENTORNO
Es la primera vez que una comunidad indígena prepara una guía del uso 
del recurso hídrico y cómo tratar la basura y las aguas residuales.

Vizcaya, consultores del proyecto; 
maestros y representantes de la 
comunidad. Además, educadores 
y estudiantes del Centro Educativo 
Sahila Olonibiguiña. La viceministra 
Laguna mencionó el objetivo 
de “brindar apoyo a través de 
capacitaciones a las familias que 
serán trasladadas, de manera 
que logren adaptarse a los 
impactos del cambio climático de 
manera sostenible y resiliente”.  
La representante de GIZ, Paula 
Céspedes, explicó el proceso de 
elaboración de la guía, tras señalar 
que en 2021 se hizo un estudio sobre 
el manejo del agua y saneamiento, 
que se refirió a recursos hídricos y 
a una normativa relacionada con 
esta materia y aguas residuales y 
un plan avanzado integrado en el 
contexto de la comunidad guna y la 
seguridad hídrica en Panamá. 
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Para conocer el cambio de uso de 
la tierra, así como el porcentaje 
actual de cobertura boscosa en 
Panamá, un grupo de expertos 
panameños realiza el “Mapatón”, 
un levantamiento de datos 
geoespaciales del país que recoge 
información comparativa generada 
durante los últimos tres años. Con la 
participación de 20 fotointérpretes 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente), se analizó durante una 
semana, imágenes satelitales desde 
el año 2020 al 2022, para completar 
la serie temporal de tres años 
utilizando Collect Earth Online, una 
herramienta informática que permite 
utilizar la base de datos de satélites 
para el estudio del uso de la tierra, 
de manera gratuita. La actualización 
cíclica y el procesamiento periódico 

Esta iniciativa de trabajo contó con la participación de 20 fotointérpretes que analizaron, durante una semana, imágenes satelitales 
desde el año 2020 al 2022.

MONITOREO SATELITAL PARA CONOCER 

COBERTURA BOSCOSA EN EL PAÍS

Panamá continúa dando pasos firmes en el monitoreo de las dinámicas del país, 
de acuerdo con los inventarios nacionales de gases de efecto invernadero.

de los datos geoespaciales a través 
del “Mapatón” contribuirá para 
conocer, entre otros, la capacidad de 
los bosques panameños (plantados 
y naturales) para enfrentar la 
crisis climática. Belén Castillo, 
coordinadora del sector Bosques, 
Uso de la Tierra y Cambio de Uso de 

la Tierra de la Dirección de Cambio 
Climático de MiAmbiente, explicó 
que estos datos geoespaciales 
procesados con información técnico-
científica permitirán al país contar 
con datos para el reporte ante la 
Convención Marco de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático.
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Estos animales 
contribuyen a 
la dispersión de 
semillas y a renovar 
los bosques.

PROTEGEN  

A MONOS AULLADORES

En los últimos tres años, se han registrado 24 defunciones de monos aulladores a causa 
de accidentes por choques eléctricos con cables de alta tensión. 

Luego de una coordinación entre la 
Dirección Regional del Ministerio de 
Ambiente en la provincia de Herrera 
y la empresa eléctrica Naturgy se 
realizó la instalación de material 
aislante en las líneas de alta tensión, 
con el objetivo de proteger la vida 
de los monos aulladores (“Alouatta 
palliata Azurense”), que se han 
visto afectados por accidentes de 
electrocución, específicamente 
en la carretera Interamericana, en 
el área de París de Parita. Datos 
indican que en los últimos tres años 
se han registrado 24 defunciones 
de monos aulladores a causa de 
accidentes por choques eléctricos 
con cables de alta tensión, al tratar 
de cruzar para alimentarse de 
árboles frutales. La instalación se 
efectuó en cables de alta tensión 
ubicados en la finca del señor 
Francisco Rodríguez, de París de 
Parita, luego de que se remitieran 
solicitudes por parte de la sección 
de Biodiversidad de MiAmbiente 
a la empresa eléctrica para que 
tomaran medidas de protección 
para las tropas de primates que han 
establecido sus rutas habituales 
por el sitio. Ana Angulo, médico 
veterinaria de MiAmbiente en 
Herrera, agradeció la acción de la 
empresa privada, ya que representa 
una gran fortaleza para la gestión 
gubernamental por la protección 
y conservación de las poblaciones 
de monos aulladores presentes en 
esa zona.
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El área de la bahía de Chame cubre una superficie total de 6,774,23 hectáreas de la 
vertiente pacífica panameña en la provincia de Panamá.

CONSERVACIÓN  

DE MANGLARES
Unas 250 hectáreas de mangle han sido repobladas 
como parte de la primera fase del proyecto.

Técnicos forestales del Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) presentaron 
un informe de los avances del 
Proyecto Conservación de los 
Manglares Bahía de Chame, que 
consiste en restaurar un área de 500 

hectáreas de mangle, principalmente 
con las especies de mangle 
blanco (“laguncularia racemosa”) 
y mangle rojo (“Rhizophora 
mangle”). Alexander Valencia, de la 
Dirección de Forestal, explicó que 

este proyecto es financiado con los 
fondos de Fideicomiso de Agua, 
Áreas Protegidas y Vida Silvestre, 
y hasta la fecha se ha alcanzado la 
repoblación de 250 hectáreas de 
mangle como parte de la primera fase 
y se está trabajando en un nuevo acto 
público para restaurar 150 hectáreas 
en una segunda fase. Los manglares 
son ecosistemas vulnerables a las 
actividades humanas, que causan la 
pérdida de su cobertura por el uso 
no sostenible del recurso forestal 
que afecta directamente todas las 
funciones del manglar, provocando 
un desequilibrio en los frágiles 
ecosistemas marinos costeros de 
esta zona.  Estos han sido base de 
subsistencia de muchas comunidades 
en Chame, que se han dedicado a la 
tala para la producción de carbón, 
actividad extractiva que también 
genera emisiones de gases de efecto 
invernadero y perjudica la salud de 
los moradores, debido a la exposición 
al humo. MiAmbiente desarrolla 
un programa de sensibilización y 
capacitación a grupos de Capira y 
Chame, con el fin de fortalecer las 
capacidades necesarias para un 
desarrollo comunitario con enfoque 
de sostenibilidad ambiental.  De 
igual manera, se organizan talleres, 
seminarios, un diplomado en temas 
de establecimiento y manejo de 
viveros de uso múltiples, reforestación 
y educación ambiental para la 
promoción de la responsabilidad 
ambiental.
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RECICLAJE EN  
CENTROS EDUCATIVOS

El director del Ipacoop, Edwin Navarro, junto a representantes de entidades públicas, autoridades locales y jóvenes cooperativistas.

Este proyecto se inicia con la participación de 11 centros educativos de la 
provincia de Herrera; posteriormente se replicará en Los Santos, Veraguas, 
Coclé y en el resto del país.

El Instituto Panameño Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop) llevó a cabo el lanzamiento del Programa 
Educa Verde, una iniciativa que busca promover el 
reciclaje en los centros educativos, y que se realiza 
en coordinación con el Ministerio de Educación 
(Meduca), el Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) 
y la participación de la Cooperativa de Servicios 
Múltiples para la Producción Alternativa Ecológica 
de Panamá, R.L. (Coopaep, R.L.). El objetivo es 
promover el reciclaje, a través de la separación de 
los desechos sólidos y que pueden venderse a través 
de las cooperativas juveniles que operan en los 
centros escolares. En esta primera fase, un camión 
del Ipacoop trasladará los desechos clasificados 
hasta las instalaciones de las dos empresas que han 
mostrado interés de adquirirlos. Navarro destacó que 
lo más importante del proyecto es la conservación del 
medioambiente y crear conciencia entre los jóvenes 
sobre la necesidad de cuidar el planeta, empezando 
por nuestras comunidades. El acto se realizó en las 

instalaciones de la Feria Internacional de Azuero y 
contó con la presencia del gobernador de Herrera, 
Víctor Roca Cuan, directores de colegios, estudiantes 
cooperativistas, directivos y funcionarios del Ipacoop.

Representantes de las 11 cooperativas que participan en el plan 
piloto.
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Con estas acciones, el Gobierno Nacional reafirma su compromiso 
de mantener el orden y ser garante de la protección de los derechos 
humanos de la población.

A través de un trabajo 
interinstitucional, el Gobierno 
Nacional ha realizado un 
diagnóstico y apoyo psicosocial 
en la comunidad de isla Patterson, 
corregimiento de Bahía Azul, 
distrito de Kusapín, en la comarca 
Ngäbe Buglé. La intervención 

ha permitido conocer las 
problemáticas que aquejan a esta 
comunidad, para brindarle una 
respuesta eficaz y oportuna. La 
acción interinstitucional y social en 
esta comunidad es una respuesta 
inmediata a situaciones de supuesto 
maltrato a niños niñas, mujeres y 

Durante la gira en la isla Patterson, el Gobierno Nacional entregó bolsas de comida y el MIDA identificó a familias que se dedican a 
la actividad agrícola, para darles apoyo y capacitaciones.

TRABAJO INTERINSTITUCIONAL

EN ISLA PATTERSON 
hombres ocurridas recientemente.  
En esta acción interinstitucional 
de apoyo social participan el 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) junto a otras instituciones 
como la Secretaría Nacional de 
Niñez, Adolescencia y Familia 
(Senniaf);  Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA); Instituto de 
Mercadeo Agropecuario (IMA); 
Servicio Nacional Aeronaval 
(Senan); Ministerio de Gobierno 
(Mingob); Ministerio de Salud 
(Minsa); Ministerio de la Mujer 
(MIMU); Tribunal Electoral (TE) 
y el  Ministerio de Educación 
(Meduca), cuyos funcionarios 
visitaron el martes 25 de abril la 
isla, lo que permitió llevar al sitio 
un equipo técnico integrado por 
trabajadores sociales, psicólogos, 
ingenieros y médicos, entre otros. 
El equipo de profesionales del 
Mides brindó ayuda psicológica y 
levantó un informe que le permitirá 
a las autoridades preparar un 
programa de atención a corto y 
mediano plazo. En la visita también 
se aplicaron diversas vacunas y 
se levantó un registro estadístico 
de la población para brindar una 
respuesta eficaz y oportuna acorde 
con las necesidades primordiales.



CERRANDO BRECHAS

40 

PROMUEVEN 
EQUIDAD DE GÉNERO ENTRE JÓVENES

Equilab Juvenil trabajará en su primera etapa con 30 jóvenes que fueron seleccionados, tras presentar las mejores propuestas afines 
a los objetivos del laboratorio.

Este espacio ofrecerá formación especializada en 
materia de género, de mano de especialistas de 
organizaciones internacionales e instituciones 
estatales.

El Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), en alianza con organismos 
internacionales y la empresa 
privada, lanzó el Laboratorio 
de Género Equilab Juvenil, un 
espacio dirigido a jóvenes de 18 

a 29 años que permitirá generar 
soluciones integrales que parten 
de la experiencia e intereses de la 
población juvenil, para promover la 
equidad en sus diferentes ámbitos 
de la vida. El evento contó con 

la participación de la titular del 
Mides, María Inés Castillo, y de 
la viceministra, Milagros Ramos 
Castro, quienes destacaron el rol 
protagónico de los jóvenes en la 
construcción de soluciones en temas 
relevantes como la equidad de 
género. “Este laboratorio de género 
será un espacio para reflexionar, 
experimentar, sistematizar, crear 
en equipo y, lo más importante, 
para construir de manera conjunta 
soluciones integrales para el cierre 
de las brechas de género presentes 
en nuestra sociedad, por medio de 
un método de aprender haciendo”, 
indicó la ministra Castillo. El 
Laboratorio de Género Equilab 
Juvenil se desarrolla en alianza con 
la Iniciativa de Paridad de Género 
Panamá, el Fondo de Población 
de las Naciones Unidas (Unfpa), el 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), Organon 
y Panama American Center.
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ASISTENCIA SOCIAL A CASAS HOGARES Y 

COMEDORES COMUNITARIOS 

La ministra María Inés Castillo entregó cajas de arroz fortificado Mannapack al Comedor 
Comunitario de Curundú.

El respaldo del Mides a estos centros de atención les permite seguir 
brindando asistencia social a la población más vulnerable.

El Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) entregó 360 cajas de 
arroz fortificado Mannapack a 23 
comedores comunitarios y tres casas 
hogar ubicadas en las regiones de 
Coclé, Colón, Herrera, Panamá, 
Panamá Oeste, Panamá Este, 
Veraguas y la comarca Madugandí, 
que están bajo la supervisión de la 
institución. La donación, recibida 
de la Orden de Malta en Panamá, 
tiene como objetivo principal 
aliviar las necesidades alimentarias 
de niños, niñas, adolescentes, 
adultos mayores y personas con 
discapacidad en situación de 
vulnerabilidad. La titular del Mides, 
María Inés Castillo, participó en 
los actos que se realizaron en el 
Comedor Comunitario de Curundú 
y en el Comedor Comunitario 
del Centro Educativo Marie 
Poussepin, ambos en la ciudad 
de Panamá. Actualmente, el 
Comedor Comunitario de Curundú 
atiende a más de 100 personas, 
brindando almuerzo a niños, niñas, 
adolescentes, adultos mayores 
y personas con discapacidad 

de la comunidad en riesgo 
social. Mientras que el Comedor 
Comunitario del Centro Educativo 
Marie Poussepin ofrece desayuno 

y almuerzo a 700 niños, niñas y 
adolescentes de la comunidad 
de Curundú en riesgo social que 
asisten al colegio.
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BUSCAN FORTALECER GOBERNANZA E   

INSTITUCIONALIDAD INCLUSIVA

El Ministerio de Gobierno y el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) firmaron 
un acuerdo para modernizar y hacer más eficiente 
la labor de la entidad. 

El proyecto establece que al 2025 el país debe contar con “una gobernanza participativa 
e instituciones nacionales y locales inclusivas, eficaces, transparentes y justas al servicio 
de las personas…”. 

Con el objetivo de contar con un 
Ministerio de Gobierno (Mingob) 
modernizado y más eficiente, 
el ministro de Gobierno, Roger 
Tejada Bryden, y la representante 
residente del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo, 
María del Carmen Sacasa, 
firmaron el acuerdo del proyecto 
“Fortaleciendo la gobernanza 
local y la institucionalidad en 
los territorios centrados en las 
personas”. El documento busca 
responder a las necesidades 
de las personas y los territorios 
y que cumpla con funciones 
públicas, con eficacia en los planos 
nacionales y subnacionales, con 
énfasis en grupos prioritarios.   El 
proyecto se alinea con la Teoría 
de Cambio del Programa de 
País del PNUD 2021-2025, pues 
busca que la institucionalidad del 
Mingob sea más inclusiva y eficaz, 
promoviendo la participación 
ciudadana, especialmente de 
grupos de atención prioritaria que 
tradicionalmente han sido excluidos 
del proceso de toma de decisiones. 
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Esta hoja de ruta se implementa en 17 países y aborda las necesidades humanitarias, de protección e integración de refugiados y 
migrantes, así como de las comunidades de acogida. 

PLAN REGIONAL DE RESPUESTA 

PARA REFUGIADOS Y MIGRANTES
La viceministra de Gobierno, Juana López, y el 
director de la Oficina Nacional para la Atención de 
Refugiados (ONPAR), Lorenzo Hincapié, participaron 
de la presentación del Plan Regional de Respuesta 
para Refugiados y Migrantes 2023-24, realizada por 
el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Refugiados (ACNUR) y la Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM). En este sentido, se detallaron 
los avances del Plan de Respuesta de la Plataforma 
de Coordinación Interagencial para Refugiados y 
Migrantes de Venezuela (R4V) dado el significativo 
aumento de venezolanos que han atravesado la selva 
de Darién desde finales del 2021. De acuerdo con 
Philipa Chandler, de ACNUR, este plan se implementa 
en 17 países y aborda las necesidades humanitarias, de 
protección e integración de refugiados y migrantes, así 
como de las comunidades de acogida. “El objetivo del 
Plan es acompañar, complementar y reestablecer las 
respuestas estatales”, acotó. Por su parte, la viceministra 
de Asuntos Multilaterales y Cooperación del Ministerio 
de Relaciones Exteriores, Yill del Carmen Otero, señaló 
que es importante este tipo de planes que al final 
apuntan a darle un rostro a esta problemática. “Es un 
reto importante para Panamá hacer frente a la atención 
de la población migratoria”, dijo. 

“Cualquier esfuerzo que se haga 
con miras a fortalecer el tema 
del desplazamiento forzado, para 
nosotros sería ganar, ganar”,  
Juana López, viceministra de Gobierno. 
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En el ejercicio de la Presidencia Pro Tempore de 
la Conferencia Regional sobre Migración (CRM), 
la República de Panamá organizó un taller sobre 
“Movilidad humana en contextos de desastres, 
degradación ambiental y cambio climático”, con 
la participación de representantes de los países 
miembros, organismos internacionales y de la 
sociedad civil. La viceministra de Relaciones 
Exteriores encargada, Isbeth Quiel Murcia, 
manifestó que la movilidad humana, de manera 
creciente, está intrínsecamente relacionada con 

LOS DESASTRES NATURALES Y 

LA MOVILIDAD HUMANA

Representantes de los países miembros de la Conferencia Regional sobre Migración se reunieron en Panamá para analizar 
situaciones relativas al cambio climático. 

Panamá reitera el llamado a países de 
la región para el cuidado y protección 
del Parque Nacional Darién. 

los efectos del cambio climático, como una de las 
crisis humanitarias del siglo XXI y cada vez demanda 
medidas urgentes para proteger a las personas 
afectadas por fenómenos naturales que las obligan 
a desplazarse o migrar, ya sea dentro de sus propios 
países o fuera de estos. En ese contexto, citó como 
ejemplo la población de Cardí Sugdub, en Guna 
Yala, que, resultado del aumento del nivel del mar, 
será la primera desplazada de América Latina por 
los efectos del cambio climático. Además, reiteró 
el llamado para la protección del Parque Nacional 
de Darién, la reserva natural más importante de 
Centroamérica, bajo el estatus de patrimonio 
mundial, reserva de la biósfera y declarado humedal 
de importancia internacional por la Convención 
Ramsar.
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ÚTILES ESCOLARES PARA ESTUDIANTES DE  

COMARCA NGÄBE BUGLÉ

El valor de la donación de las 600 mochilas equipadas es de B/.6,500.

Como parte de su compromiso social, Etesa apoya a los estudiantes en las 
áreas comarcales donde tiene presencia.

Mochilas con útiles escolares 
fueron entregadas por la 
Empresa de Transmisión Eléctrica, 
S.A. (Etesa) a 600 estudiantes 
en las escuelas San Pedrito, 
corregimiento de San Pedrito, 
distrito Bledeshia; y Drurí, del 
corregimiento de Guariviara, 
distrito de Jirondai, ambos en 
la comarca Ngäbe Buglé. Las 
600 mochilas equipadas son 
una donación de B/.6,500. Las 
maletas escolares se entregaron 
a las autoridades tradicionales 
del Congreso Regional Ñö Kribo, 
como parte del apoyo social de 
Etesa en el Proyecto de la Cuarta 

RESPONSABILIDAD SOCIAL

Línea de Transmisión Eléctrica. 
Estas herramientas facilitan a los 
estudiantes su asistencia a clases 
y el cumplimiento de sus tareas 
diarias educativas de manera 
progresiva, para forjar su futuro. 
Máximo Jiménez, presidente del 
Congreso Regional Ñö Kribo, 
fue el encargado de recibir los 
materiales. Esta donación forma 
parte de los acuerdos sociales y 
acercamientos con las autoridades 
tradicionales de la comarca en 
esta región del país y con ella se 
fortalece la responsabilidad de 
la empresa eléctrica estatal de 
seguir apoyando la estrategia 
de educación y motivando a la 
comunidad educativa (estudiantes, 
docentes y padres de familia) en 
su compromiso de aprender y 
formarse para un mejor futuro.
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CONVOCATORIA A 

CONCURSO LITERARIO

La ministra Giselle González Villarrué y representantes de Afutpa, Pandeportes y de la organización Apalupus.

Las obras participantes serán 
evaluadas por un jurado 
certificado y el ganador será 
anunciado el 16 de noviembre.

Con el tema "Historias del Fútbol Panameño”, 
el Ministerio de Cultura (MiCultura), en 
conjunto con la Asociación de Futbolistas 
Profesionales de Panamá (Afutpa), anunció la 
apertura de la tercera edición del Concurso 
Nacional Literario Deportivo Luis Rentería 
2023. Este concurso, creado y organizado 
por Afutpa, estará abierto hasta el 30 de 
agosto y las bases se encuentran en la página 
web www.afutpa.org. Esta iniciativa tiene el 
objetivo de promover el deporte y la cultura 
literaria, además de crear conciencia y 
sensibilización sobre la enfermedad conocida 
como lupus. También, es un homenaje al 
futbolista apodado “Matagatos”, quien 
fue parte del seleccionado nacional y que 
falleció de la enfermedad de lupus. El ensayo 
ganador recibirá un premio de B/.3,000.00 y la 
publicación de su obra, más 500 ejemplares, 
cuyo fondo será destinado a la Asociación 
Panameña de Lupus (Apalupus).
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CONGOS DE PORTOBELO, TRADICIÓN Y  

VALORES ÉTNICOS

Panamá también tendrá presencia en los próximos talleres, que se realizarán 
este mismo año en El Salvador y en Guatemala.

La sesión, que duró cinco días, fue inaugurada por la ministra de Cultura, Giselle González Villarrué.

Panamá fue anfitrión del taller de 
"Fortalecimiento de capacidades 
de líderes comunitarios y gestores 
públicos para la salvaguardia del 
patrimonio cultural inmaterial 
afrodescendiente de la región 
CECC SICA y Cuba", destinado 
a reforzar las capacidades 
de funcionarios públicos y 
miembros de comunidades para 

la salvaguardia del patrimonio 
vivo afrodescendiente de 
Cuba y de los ocho países de 
la región SICA (Sistema de la 
Integración Centroamericana). 
En este encuentro se contó con 
33 participantes comprometidos 
con el desarrollo de estrategias 
que incluyan desde un mapeo 
hasta un inventario para la 

salvaguardia del patrimonio vivo 
afrodescendiente. Como parte de 
la agenda de trabajo, los visitantes 
internacionales tuvieron la 
oportunidad de conocer el Casco 
Antiguo de la ciudad de Panamá 
y recorrer el histórico distrito 
de Portobelo, en la provincia de 
Colón. Todos los participantes 
recibieron herramientas para 
ampliar sus capacidades en cuanto 
a políticas públicas, participación 
comunitaria, medidas y 
herramientas como los inventarios 
enfocados en la salvaguardia del 
patrimonio cultural inmaterial.



SALUD

48 

LLEGAN DOSIS DE 

VACUNA BIVALENTE

El nuevo lote arribó al país la madrugada del pasado jueves 11 de mayo. 

Estarán disponibles para la población a partir 
de los 12 años de edad y refuerzan el proceso de 
vacunación que lleva adelante el Gobierno Nacional.

El Ministerio de Salud (Minsa),  a 
través del Programa Ampliado de 
Inmunización (PAI), informó de la 
llegada de un nuevo lote de 14,400 
dosis de la vacuna bivalente, las 
cuales reforzarán la Estrategia 
Continua de Vacunación en 
todo el país, manifestó Itzel de 
Hewitt, coordinadora nacional 
de este programa. “El equipo 
del PAI, con el compromiso que 
nos caracteriza, hemos recibido 
en horas de la madrugada (del 
jueves 11 de mayo) 14,400 
nuevas dosis de vacuna bivalente 
que reforzarán el proceso 
continuo de vacunación que 
desarrolla el Gobierno Nacional”, 
afirmó Hewitt. La funcionaria del 
Minsa aprovechó para reiterar el 
llamado a los padres de familia 
para que refuercen a sus hijos 
menores de 5 a 11 años con 
la vacuna bivalente pediátrica. 
Este nuevo grupo de vacunas 
aumentará el porcentaje de 
personas con la dosis bivalente, 
destacó la coordinadora del 
PAI. El Minsa le recuerda a la 
población que las vacunas salvan 
vidas, son gratuitas y se aplican 
en los puntos habilitados en los 
centros, policentros y subcentros 
de salud en todo el país.
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El encuentro estuvo orientado a asegurar que la población con discapacidad tenga mayor accesibilidad a los servicios que requiere.

Para dar cumplimiento al plan 
estratégico en materia de atención 
a la población con discapacidad, el 
Ministerio de Salud (Minsa) avanza 
con el proyecto de digitalización 
del carnet que se expide de forma 
gratuita a las personas con alguna 
discapacidad. Durante un encuentro 
con los directores regionales 
del Minsa, y de acuerdo con las 
instrucciones del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, “se está haciendo justicia 
administrativa a los Centros Reintegra 
y, a la vez, estamos digitalizando y 
normando todos los procesos, para 
gerenciar mejor a nivel nacional 
y hacer más accesible este carnet 
para la población con discapacidad”, 
explicó Yaritsel Arosemena, directora 
nacional de Salud Integral del Minsa. 

DIGITALIZACIÓN DE CARNET PARA

PERSONAS CON DISCAPACIDAD

A la población con discapacidad 
se le ha informado que se continúa 
trabajando con el compromiso de 
que se cumplan las normativas y 
leyes que los protegen, y siempre 
en busca de que el personal sea más 
sensible y esté capacitado en temas 
de inclusión, recalcó Arosemena. En 
la reunión se les brindó detalles a los 

directores regionales sobre el trabajo 
que se realiza, tomando en cuenta 
que el Minsa cuenta con varios 
centros Reintegra en todo el país, 
como en las provincias de Veraguas, 
Panamá Oeste, Los Santos y Panamá, 
entre otros, donde se atiende de 
manera gratuita a la población con 
discapacidad.
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La emergencia sanitaria por la 
pandemia de Covid-19 ha terminado, 
anunció la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) luego de la reunión 
15ª del Comité de Emergencia del 
Reglamento Sanitario Internacional 
sobre el Covid-19. “Durante más 
de un año, la pandemia ha tenido 
una tendencia a la baja”, dijo 
Tedros Adhanom Ghebreyesus 
en conferencia de prensa, donde 
aclaró que el virus continúa 
circulando en prácticamente 
todos los países del mundo, por 
lo que llamó a los gobiernos a 
continuar monitoreando su avance 
y mantener las medidas y campañas 
de prevención del contagio. Por 
su parte, el ministro de Salud de 
Panamá, Luis Francisco Sucre, 
indicó que el fin de la emergencia 
sanitaria es un paso importante 
para ir eliminando el estado de 
pandemia y, posteriormente, pasar 
a una etapa endémica. “El mundo 

CONCLUYE  
EMERGENCIA SANITARIA POR COVID-19

En el país se mantiene 
vigente la medida de 
uso de mascarilla en 
todas las instalaciones 
de salud de acuerdo 
con el Decreto 
Ejecutivo N°101 del 1 de 
julio de 2022.

ha ido avanzando en todo lo 
relacionado al Covid-19; la OMS 
ha anunciado la eliminación del 
estado de emergencia sanitaria 
global y cabe recordar que Panamá 
ya lo había levantado en el tema 

En Panamá, mediante la Resolución de Gabinete N°129 del 29 de diciembre de 2021, 
se declaró concluido el término para la utilización del procedimiento especial de 
adquisición de bienes, servicios u obras decretadas el 13 de marzo de 2020. 

administrativo, pero lo que sí se 
mantiene en el mundo entero es la 
etapa de pandemia”, señaló Sucre. 
Se mantiene vigente la medida 
de uso de mascarilla en todas las 
instalaciones de salud, de acuerdo 
con el Decreto Ejecutivo N°101 
del 1 de julio de 2022. Igualmente, 
el pasado 27 de marzo de 2023, a 
través del Decreto Ejecutivo N°21, 
se ordenó levantar la medida 
de uso obligatorio de mascarilla 
en los medios de transporte 
público de pasajeros y, en el 
caso de las personas dedicadas 
a la manipulación y expendio de 
alimentos, se dictan otras medidas 
sanitarias.
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HOSPITAL VERAGÜENSE CON INNOVADOR 

MÉTODO TERAPÉUTICO

Este proyecto será de beneficio para la población veragüense, de las provincias vecinas 
y la comarca Ngäbe-Buglé que tienen como referencia este centro hospitalario.

La sección de Salud Mental del 
Hospital Dr. Luis “Chicho” Fábrega, 
en la provincia de Veraguas, estará 
próximamente inaugurando el 

jardín terapéutico "La Vida es 
Bella", un espacio diseñado para 
cubrir las necesidades físicas, 
psicológicas, sociales y espirituales 

En el Hospital Dr. Luis “Chicho” Fábrega se inaugurará próximamente el jardín 
terapéutico "La Vida es Bella", un espacio diseñado para cubrir las necesidades 
físicas, psicológicas, sociales y espirituales de los pacientes.

de las personas recluidas en esta 
instalación hospitalaria que les 
permitirá mantener el contacto 
con la realidad y les proporcionará 
bienestar psicológico. Cirlys 
Mojica, enfermera de salud 
mental, explicó que este lugar 
será un espacio amigable en 
donde familiares, colaboradores, 
pacientes con problemas de salud 
mental o de otras salas que su 
condición de salud les permita, 
podrán compartir, ejercitarse, 
jugar, tomar el sol, respirar aire 
puro y realizar terapias hortícolas. 
“Este era un sueño, un proyecto 
que veíamos muy lejano y que hoy, 
gracias al apoyo de la empresaria 
veragüense Analida Virzi de Motta y 
donantes voluntarios que creyeron 
en esta iniciativa, es una realidad 
que cuenta con un 90% de avance”, 
dijo Mojica. La terapia hortícola es 
un método terapéutico en el que 
se utiliza la participación de las 
personas en tareas de jardinería y 
actividades relacionadas con las 
plantas para ayudarlas a mejorar 
en términos sociales, emocionales, 
educativos, psicológicos y de 
bienestar físico.
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La terapia ocupacional y la tecnología robótica trabajan juntas para que el paciente recupere su calidad de vida.  

TERAPIA OCUPACIONAL CUENTA CON 

EQUIPO ROBÓTICO
‘Tyromotion’ permite una rehabilitación altamente 
intensiva, enfocada y motivadora.  

La robótica médica está llegando 
a las diversas unidades ejecutoras 
de la Caja de Seguro Social (CSS). 
Una de esas instalaciones de 
salud es la Policlínica Dr. Santiago 
Barraza, donde se instaló, a través 
del Departamento de Terapia 
Ocupacional, el dispositivo 
“Tyromotion”. Este programa posee 
una pantalla interactiva con la que 
el paciente logra la rehabilitación 
cognitiva, por medio de diversos 
juegos, además del desarrollo del 
control postural, fuerza, resistencia 
y tolerancia a nivel de los miembros 
superiores. Johana Díaz, jefa de 
Terapia Ocupacional en esta 
policlínica ubicada en La Chorrera, 
explicó que este dispositivo robótico 
es utilizado en personas con lesiones 
neurológicas o con secuelas, por 
ejemplo, por accidentes de trabajo. 
El médico Liberato Montenegro, 
director nacional de Salud y 
Seguridad Ocupacional, destacó 
que la CSS lleva innovación a todas 
sus instalaciones de salud, a fin de 
evaluar a los pacientes de manera 
científica, basados en la evidencia, 
además de ofrecer un diagnóstico 
integral para reinsertarlos al trabajo.
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El tercer simulacro está coordinado por el Centro de Coordinación para la Prevención 
de los Desastres en América Central y República Dominicana (CEPREDENAC), con el 
apoyo de países observadores y organismos internacionales cooperantes.

TERCER SIMULACRO REGIONAL DE 

RESPUESTA A DESASTRES
Panamá será sede del Tercer 
Simulacro Regional de Respuesta a 
Desastres y Asistencia Humanitaria, 
que se realizará del 13 al 16 de junio 

próximo, por lo que varios equipos 
de salud presentaron al ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, los 
avances de la coordinación de este 

evento. Durante la reunión, en la 
que participaron el equipo regional 
de la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) y directivos de 
la institución, se destacó el aporte 
y los avances en materia de salud 
y riesgo, ya que, dentro de este 
simulacro regional se abordará por 
primera vez las amenazas biológicas 
y el tema de la atención médica ante 
una situación de colapso. El objetivo 
es “demostrar nuestras capacidades 
y encontrar nuestras debilidades 
para fortalecerlas ante cualquier 
situación de riesgo o adversa 
que tengamos”, explicó Kasim 
Portugal, jefe del Departamento 
de Emergencias en Salud del 
Ministerio de Salud. Adicional, 
se estará evaluando la respuesta 
integral y la participación del sector 
ante una situación de epidemia 
biológica o de alguna otra amenaza 
en la que se requiera el rescate 
de vidas o atención inmediata de 
salud. Se acordó realizar reuniones 
técnicas semanales, hasta el mes 
de junio, para evaluar los diferentes 
escenarios y situaciones.
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La Ciudad de la Salud está 
dejando huellas esperanzadoras 
al devolverles a los panameños 
la oportunidad de obtener una 
mejor calidad de vida a través de 
cirugías nunca antes realizadas en 
nuestro país, con personal de salud 
y médico especializado que utiliza 
tecnología de vanguardia. Por 
estas razones, la Arquidiócesis de 
Panamá, a través de monseñor José 
Domingo Ulloa, donó para que 
fuera colgada en esta instalación 
la obra “Los jóvenes valientes van 
contra corriente”, mural que fue 
creado para ser exhibido en la 
Jornada Mundial de la Juventud, 

El mural fue diseñado por el investigador cultural Rolando Domingo, y ejecutado bajo la dirección del maestro de la plástica y la 
escultura Iván Delgado junto a 50 destacados pupilos.

MURAL ALUSIVO A LA JMJ 2019 

EN CIUDAD DE LA SALUD

En la obra se aprecia a Jesús, que representa la luz del mundo; a los jóvenes, 
que simbolizan las etnias; a los peces, en honor al nombre Panamá; y a María, 
considerada por el Papa, la “influencer” de Dios.

cuyo significado despertó 
mucha admiración del papa 
Francisco, quien calificó el lienzo 
como "impactante". Durante la 
develación de la obra pictórica, 
monseñor Ulloa consideró “que 
no hay mejor lugar para este mural 
que este recinto hospitalario, 
donde las personas acuden en 
busca de atención especializada”. 
El director general de la Caja 
de Seguro Social, Enrique Lau 
Cortés, agradeció por la donación 
del gran lienzo que plasma la 
nobleza, el amor y la solidaridad 
con el prójimo, además de ser un 
símbolo de esperanza.
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Doris Amelia Pérez Samaniego, operaria del Taller 
de Costura del Programa de Producción 
y Adaptación Laboral del Instituto 
Panameño de Habilitación 
Especial (IPHE), es graduada 
de Bachiller en Comercio de la 
Escuela Práctica de Comercio. 
Ingresa al Instituto Nacional 
de Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh) para 
profesionalizarse en sastrería 
de corte, confección y costura de 
pantalones, oficio que le brindó 
la oportunidad de desarrollar 
su propio emprendimiento. 
En 2015, Pérez Samaniego 
comenzó a laborar en 
el Taller de Costura 
del IPHE, donde su 
vida tomó un giro 
diferente, porque en 
vez de confeccionar 
vestidos para 
clientes, pasó a ser 
parte activa de la 
historia patria y se 
convierte en parte del 
equipo que participa 
en la producción 
de la enseña tricolor 
panameña. En el Taller 
de Costura, aprendió 
una labor delicada 
que requiere de mucha 
precisión, destreza de la 
que depende el trabajo 
del resto del equipo que 
confecciona y produce la 
enseña tricolor: el corte 
de la tela de la bandera, 
además de ampliar al cien 
por ciento el modelo de los 
estandartes institucionales 
que llevan los clientes para 

que sean bordados. En este taller se elaboran las 
banderas panameñas en conformidad con las 

medidas avaladas por la Comisión Nacional 
de los Símbolos Patrios (CONASINA). De 

acuerdo con la modista, en el proceso 
de confección del pabellón nacional 
se debe cumplir con estándares de 
calidad, que consisten en la selección 
de muestras de las telas para realizar 
una prueba química (se deja en remojo 
y se verifica la calidad, si destiñe o no 
la tela); posteriormente, se hace el 

pedido con la tela que cumple con los 
estándares de la Ley de los Símbolos de 

la Nación y se continúa con todo el 
proceso de corte y confección. 

Doris, una mujer trabajadora, 
llega a la sede del IPHE en 

Betania muy temprano para 
iniciar su faena diaria y, 
gracias a la labor que 

realiza el equipo que 
integra, se puede decir 
que la enseña tricolor 
panameña ondea en 
los diferentes sitios 
de nuestro país y en 
el mundo entero, 
por el compromiso, 
dedicación y amor 
que le imprimen a 
su tarea diaria.

LAS MANOS DETRÁS DE LA  

CONFECCIÓN DE LA BANDERA

DORIS  
AMELIA PÉREZ 
SAMANIEGO,  
operaria del Taller 
de Costura del  
Programa de  
Producción y 
Adaptación Laboral 

del IPHE.




